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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Reubicación de casas por el Tren Maya, sin avance 
El procedimiento para trasladar a 3 mil 286 familias de los predios que están sobre el derecho 
de vía debió concluir el año pasado, pero su grado de ejecución es de sólo 3.89% 

 
México abrirá el litio a empresas privadas 
Presentan el Plan Sonora a 65 Embajadores 

 
Sacan, por decreto, carga aérea de AICM 
Urgen a empresas a salir de terminal capitalina 

 
Compara Ebrard energía solar de Sonora con petróleo del Golfo 
Sucesión. Presenta el Canciller plan de energías renovables a embajadores y representantes de 
80 países; López Obrador a las corcholatas a “terminar sus tareas antes de irse de candidatos” a 
la Presidencia 

 
Cometí errores, pero no dejaré la mesa de la Cámara: Creel 
Ortiz Tejada: que siga; si aquí no puede, menos podría dirigir el país 

 
Recuperó enero sólo 1 de cada 3 empleos perdidos en diciembre 
AMLO. Fueron dados de alta al IMSS 111 mil 699 trabajadores en el primer mes del año 

 
A casi tres años del covid, economías de 18 estados aún no se recuperan 
Chiapas obtuvo un aumento de 8.96% de su ITAEE 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Apoya AMLO a Samuel García ante pretensión de desaforarlo  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/estados/024n1est 
El presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó ayer al gobernador de 
Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, de Movimiento Ciudadano (MC), 
ante la pretensión de sus opositores en el Congreso del estado de 
desaforarlo. “Está resistiendo una presión que tiene que ver con los 
chantajes, con lo que eran los moches de antes, que había que darle a los 
partidos del presupuesto; incluso a los diputados se les entregaba el moche 
para obtener los votos”, señaló en su conferencia matutina. 
Apoyamos al gobernador, reiteró el Ejecutivo federal ante el inicio del juicio 
político que fundamentalmente, dijo, se debe a que no tiene la mayoría en 
el Legislativo y sus adversarios se pusieron de acuerdo porque ellos querían 
imponer un presupuesto que no aceptó. 
 
Si no puede con la Cámara, ¿cómo va a dirigir un país?, desafían 
a Creel  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/politica/003n1pol 
El panista Santiago Creel Miranda estuvo ayer sujeto durante dos horas a 
una reprimenda por los errores que reconoció haber cometido al ocultar 
que negoció la presencia de militares armados en el recinto legislativo, pero 
descartó renunciar a la presidencia de la mesa directiva de la Cámara de 
Diputados, como se lo exigieron Morena y PT, por romper la 
institucionalidad y tratar de atribuir al Ejecutivo la intención de que el 
Ejército quisiera entrar al pleno. En la primera sesión del periodo ordinario, 
el PAN ensayó una débil defensa de Creel, una de sus principales cartas para 
la elección presidencial de 2024 y de plano tiró la toalla cuando, vía remota, 
Carlos Ortiz Tejeda (Morena) soltó: ¿Por qué lo victimizamos, aunque lo 
merezca con creces? Que se quede y se destruya con su pedantería. Que no 
se vaya, si no puede con la presidencia de la cámara, ¿cómo va a poder con 
la Presidencia de la República? 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/estados/024n1est
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No se permitirá que lacayos, esbirros o esquiroles empañen el 
trabajo del PRI: Alito Moreno  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-se-permitira-que-lacayos-esbirros-o-
esquiroles-qempanen-el-trabajo-del-pri-alito-moreno 
Ante el Consejo Político Nacional (CPN), el presidente del PRI, Alejandro 
“Alito” Moreno Cárdenas, advirtió que no se permitirá que lacayos, esbirros 
o esquiroles quieran empañar el trabajo del partido, que les ha dado todo y 
le pagan con división y traición. En sesión semipresencial y acompañado por 
la secretaria general Carolina Viggiano; el coordinador de los diputados 
federales, Rubén Moreira, y el vicecoordinador de los senadores, Manuel 
Añorve, el dirigente nacional puntualizó que “no podrán lastimar 
nuevamente al partido”, y aseguró que en esta etapa, de un PRI en el que se 
escucha y respeta a la militancia, “privilegiamos la unidad y el compromiso 
con nuestro instituto político”. Alejandro Moreno dijo que en el tricolor todos 
saben quiénes son, y señaló que “esos que hoy se rasgan las vestiduras, con 
apellidos ilustres”, son los mismos que lastimaron y dañaron al partido. 
 
Piden expulsar a Osorio Chong del PRI  
https://www.reforma.com/piden-expulsar-a-osorio-chong-del-pri/ar2546848?v=3 
Ciudad de México. - El dirigente nacional del Movimiento Territorial del PRI, 
Erubiel Alonso Que, solicitó la expulsión del coordinador de la bancada 
tricolor en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong. En sesión del Consejo 
Político Nacional (CPN), el priista consideró que el actuar del senador atenta 
de manera grave contra la unidad ideológica, programática y organizativa 
del partido. "Propongo la expulsión del hoy coordinador de los senadores 
Miguel Ángel Osorio Chong. Se debe contar con militantes que sean leales 
a sus principios ideológicos, para cumplir con las finalidades previas en el 
segundo párrafo Bases I del Artículo 41 de la Constitución", indicó. 
Luego de expresar su apoyo al líder nacional del tricolor, con quien el ex 
Secretario de Gobernación ha tenido enfrentamientos públicos, afirmó que 
estos principios ideológicos deben demostrarse no sólo con palabras sino 
con acciones en lo privado, pero también en lo público. 
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Ebrard destaca potencial de energía en Sonora; "similar al del 
Golfo de México", dice  
https://www.milenio.com/politica/potencial-energia-sonora-similar-golfo-mexico-ebrard 
Sonora, Puerto Peñasco. - Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones 
Exteriores; el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo; y funcionarios de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) presentaron el Plan Sonora, una 
“síntesis regional” del nuevo modelo de desarrollo del país rumbo a 2030 en 
materia energética, en el que se invertirán 48 mil millones de dólares. 
Ebrard explicó que el potencial del estado de Sonora en materia de energía 
solar es comparable con el que posee el Golfo de México con el petróleo, 
pues se proyecta para convertirse en el primer generador a escala mundial. 
“Para darnos una idea, esto es como cuando fue el Golfo de Venezuela o el 
Golfo de México con el petróleo hace poco más de 100 años. Esta planta es 
la más grande, como lo dijo el gobernador, va a ser la más grande de 
América Latina”. Al acto, que se llevó a cabo en Puerto Peñasco, acudieron, 
convocados por la cancillería, 137 invitados de 80 países y 25 organismos 
internacionales, entre los que acudieron 65 embajadores, para conocer el 
potencial energético de la región, incluido el litio.  
El secretario de Relaciones Exteriores aseguró que el Plan Sonora de 
Energías Renovables ha llamado la atención de la comunidad internacional. 
 
México abrirá el litio a empresas privadas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-abrira-el-litio-a-empresas-
privadas/1568134 
El gobierno de México permitirá que empresas privadas se asocien e 
inviertan con la paraestatal LitioMX para explotar el mineral, aunque fue 
nacionalizado mediante un decreto. En Puerto Peñasco, ante embajadores 
y representantes de más de 65 países, el gobernador de Sonora, Alfonso 
Durazo, aclaró que las condiciones son que los interesados se instalen en la 
región y entren al Plan Sonora de Energía Sostenible. 
Junto con el canciller Marcelo Ebrard, el mandatario estatal presentó los 
cuatro ejes de la estrategia para impulsar las renovables: explotación del 
litio, generación de energía eólica, licuefacción de gas natural y desarrollo 
de una industria para fabricar baterías y semiconductores.  
 

https://www.milenio.com/politica/potencial-energia-sonora-similar-golfo-mexico-ebrard
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-abrira-el-litio-a-empresas-privadas/1568134
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A los embajadores se les dio un recorrido por el lugar de 242 hectáreas 
donde se construye la Central Fotovoltaica Puerto Peñasco, cuya primera 
etapa entrará en operación en abril, con una capacidad de 120 megawatts. 
Una vez terminada, en 2028, sus 278 mil celdas aportarán mil megawatts al 
Sistema Eléctrico Nacional. Será la más grande de Latinoamérica y la octava 
a nivel mundial, con una inversión de mil 600 millones de dólares. 
 
Se gastó en deuda casi lo mismo que en educación; reporte de 
Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/se-gasto-en-deuda-casi-lo-mismo-que-en-
educacion-reporte-de-hacienda/1568142 
El sector público federal gastó, por primera vez, casi lo mismo en pagar 
intereses y comisiones a los tenedores de la deuda pública que lo que 
destinó a todo el sistema educativo nacional, una de las funciones sociales 
que más recibe presupuesto año con año. Datos de la Secretaría de 
Hacienda muestran que, en 2022, el costo financiero de la deuda se ubicó 
en 815 mil 221 millones de pesos, monto muy cercano a los 836 mil millones 
de pesos que se ejercieron en la función educación del presupuesto. 
Así, mientras el país incrementó en 2022 su servicio de la deuda en 10.0% 
anual real y ejerció el mayor monto de la historia en este rubro por el 
aumento en las tasas de interés; al mismo tiempo redujo el gasto educativo 
en 3.7% anual, y ejerció el presupuesto más bajo en esta área en los últimos 
10 años. El gobierno también gasta más intereses de la deuda que en otra 
área social sensible, que es la salud, ya que en 2022 destinó en este último 
rubro 781 mil millones de pesos. 
 
Sala del TEPJF declara inaplicable primera parte del 'Plan B' 
electoral sobre propaganda gubernamental  
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2023/sala-tepjf-declara-inaplicable-plan-
electoral 
Ciudad de México. - La Sala Regional Especializada del TEPJF determinó 
inaplicable la primera parte de la reforma electoral, la cual modificó el 
concepto de propaganda gubernamental para flexibilizar la intervención de 
servidores públicos en los procesos electorales.  
 

https://www.excelsior.com.mx/dinero/se-gasto-en-deuda-casi-lo-mismo-que-en-educacion-reporte-de-hacienda/1568142
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Se trata de una copia del decreto de interpretación aprobado por Morena y 
que tanto el Tribunal Electoral como la Suprema Corte invalidaron el año 
pasado, por ir en contra de la Constitución. Al resolver después de siete 
meses el evento masivo realizado por Morena con los aspirantes tanto de la 
contienda presidencial como a las gubernaturas de Coahuila y del Estado 
de México, efectuado el 26 de junio del 2022, la Sala Regional Especializada 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación analizó, por 
primera vez, el nuevo concepto de propaganda electoral de la reforma a la 
Ley General de Comunicación Social y el retiro del modo honesto de vivir de 
quienes participaron en ese evento. 
 
Reubicación de casas por el Tren Maya, sin avance  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reubicacion-de-casas-por-el-tren-maya-sin-
avance 
Los constantes cambios de ruta del Tren Maya atoraron el Programa de 
Adquisiciones para la Reubicación de Asentamientos Humanos en el 
derecho de vía del proyecto ferroviario. Información de la Subdirección de 
Escalas Náuticas de Fonatur Tren Maya, a la cual tuvo acceso EL UNIVERSAL, 
muestra que la estrategia de acciones dirigidas a la adquisición de predios 
y construcción de vivienda de hogares afectados por el tren, que deberían 
quedar a 20 metros de cada lado de la vía férrea, está prácticamente 
estancada. La reubicación, cuyo costo se estimó en 3 mil 807 millones de 
pesos, para iniciar en mayo de 2021 y que debía concluir el pasado 31 de 
diciembre, no dispuso de recursos suficientes. Al cierre del ejercicio 2022, el 
proyecto reportó un avance físico de apenas 3.89% y del monto de total de 
inversión requerido se ejercieron sólo 47 millones de pesos, de acuerdo con 
el seguimiento presupuestario que realiza la Unidad de Inversión de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
 
Sacan, por decreto, carga aérea del AICM  
https://www.reforma.com/sacan-por-decreto-carga-aerea-del-aicm/ar2546746 
Ciudad de México. - Pese a la oposición de la industria, el Gobierno del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador publicó ayer el decreto 
presidencial para sacar las operaciones de carga aérea del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), transición que se deberá  

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reubicacion-de-casas-por-el-tren-maya-sin-avance
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efectuar en 108 días hábiles. La medida obligará a empresas a encontrar de 
manera inmediata alternativas cercanas. Y aunque no hay una obligación 
para trasladar operaciones al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), el Gobierno federal ha sugerido mover la carga a la nueva terminal. 
El anteproyecto de decreto se encontraba en consulta en la Comisión 
Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) y, antes de concluir el proceso y 
contar con un dictamen, se oficializó en la edición vespertina del Diario 
Oficial de la Federación. El 19 de enero, López Obrador había dicho que 
buscaría convencer a la iniciativa privada para mudar del Benito Juárez al 
Felipe Ángeles las operaciones de carga aérea.  
 
Delfina gasta 22.4 mdp en su precampaña  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/delfina-gasta-224-mdp-en-su-precampana 
En 19 días de precampaña, la candidata de Morena, PT y PVEM a la 
gubernatura del Estado de México, Delfina Gómez, ya gastó 22.4 millones de 
pesos, más de la mitad del tope de gastos aprobado por la autoridad 
electoral. De estos, más de 10 millones de pesos se han destinado a 
propaganda en vía pública y 8 millones más en operativos de precampaña, 
de acuerdo con datos de fiscalización del INE, al corte del 2 de febrero.  
La precandidata reportó que en su precampaña habrá 245 eventos, de los 
que 60 son calificados como onerosos, entre los que destacan los mítines 
con simpatizantes. De estos, ya se realizaron 143 y 98 están pendientes. 
La mayoría de los recursos han sido aportados por Morena, y aportaciones 
de 31 simpatizantes por más de 300 mil pesos. La abanderada del PRI, PAN, 
y PRD a la gubernatura, Alejandra del Moral, ha destinado 11 millones 199 mil 
241 pesos a su precampaña, los cuales han sido aportados sólo por el tricolor; 
mientras que sus aliados no han reportado gastos. 
 
Dan en Edomex a Tesla 'condiciones inmejorables'  
https://www.reforma.com/dan-en-edomex-a-tesla-condiciones-
inmejorables/ar2546779?v=2 
Las aspirantes punteras al Gobierno del Estado de México, la priista 
Alejandra del Moral y la morenista Delfina Gómez, defendieron las 
conexiones viales, ferroviarias y aeroportuarias que ofrece la entidad para 
una megainversión como la que planea hacer Tesla en México.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/delfina-gasta-224-mdp-en-su-precampana
https://www.reforma.com/dan-en-edomex-a-tesla-condiciones-inmejorables/ar2546779?v=2
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REFORMA publicó que la megaplanta que Tesla quiere instalar en México 
se ha convertido en una disputa regional y política, pues el Gobierno federal 
promueve como alternativa al Edomex, mientras que autoridades de Nuevo 
León promovían ser sede de la compañía. Delfina Gómez, precandidata de 
Morena, estimó que Tesla considera como opción al Estado de México 
debido a la conectividad de la entidad, la cual se ha visto reforzada con la 
apertura del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
"La empresa Tesla, que está estudiando hacer una inversión grande en 
Nextlalpan, ve con claridad las condiciones favorables que el proyecto 
realizado por el Presidente López Obrador ofrece a nuevos negocios y eso 
es muy importante para nuestros municipios", expresó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-misterio-de-la-muerte-
del-lider-de-fuerza-por-mexico 
Un misterio rodea en España la muerte del líder nacional del partido Fuerza 
por México, Gerardo Islas Maldonado, de 39 años. Nos dicen que don 
Gerardo se encontraba en la capital española, a donde viajó en compañía de 
dos amigos. El viaje, nos comentan, tenía objetivos políticos y de negocios. 
Islas departió con los amigos mexicanos y luego se retiró a la habitación de 
su hotel, un elegante establecimiento ubicado en uno de los barrios más 
exclusivos de la ciudad de Madrid, en donde horas después fue encontrado 
sin vida. La policía española realiza una investigación sobre las causas que 
originaron el fallecimiento de político poblano, y hoy, después de conocer el 
resultado de la necropsia que realizan los servicios forenses, las autoridades 
ibéricas determinarán si es necesario realizar una indagatoria más 
profunda. Por lo pronto, nos dicen, los dos amigos que lo acompañaban han 
salido de territorio español por consejo de sus asesores legales. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-03/op242775 
LEJOS está de calmarse el caso de plagio que involucra a la ministra Yasmín 
Esquivel Mossa. Además de la solicitud de juicio político que presentó hace 
unos días ante la Cámara de Diputados, el senador Germán Martínez ahora 
le mandó una larga carta al rector de la UNAM. 
MÁS QUE una epístola, el legislador saca la pistola legal para insistirle a 
Enrique Graue que le quite el título a la ministra, para lo cual le ofrece toda 
una interpretación jurídica de la normatividad universitaria que, a su juicio, 
avala el máximo castigo para el supuesto plagio. 
PERO como el proceso sigue abierto, Esquivel Mossa está preparando los 
argumentos y las pruebas que presentará en su defensa ante el Comité de 
Ética de la UNAM.  
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Una de sus cartas fuertes, a juicio de su equipo, es un dictamen pericial en 
materia de documentoscopía que certifica que el índice de su tesis, así 
como el capitulado, datan de diciembre de 1985. 
SEGÚN ESTO, el peritaje firmado por Yolanda Katiuska León Ramírez 
sostiene que en las hojas presentadas por la ministra no existen "indicios de 
alteración", y que en ellas se puede leer, a mano, "DIC 85". Además de que 
cuenta con las firmas de la profesora Martha Rodríguez Ortiz y de la 
entonces universitaria Esquivel Mossa. Falta ver si esto convence a los jueces 
de la UNAM. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1637 
Que morenistas y petistas tienen prisa para discutir la remoción de Santiago 
Creel como presidente de la Cámara de Diputados, pero no tanta como para 
sacrificar el puente con motivo del aniversario de la Constitución, por lo cual 
prevén llevar el caso a la Junta de Coordinación Política hasta el miércoles 
de la próxima semana. Por lo demás, las bancadas de Morena, PVEM y PT 
están lejos de alcanzar la mayoría calificada de dos terceras partes en el 
pleno para destituir al panista, además de que la propia Secretaría de la 
Defensa Nacional declaró que no hubo violación al protocolo cameral. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
La ruta de las “corcholatas” y el futuro de Mario Delgado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-ruta-de-las-corcholatas-y-el-
futuro-de-mario-delgado 
La unidad a la que apelaron las “corcholatas” de Morena en las reuniones 
plenarias del partido en la Cámara de Diputados y en el Senado fue solo para 
la foto. Retrató muy bien un Ricardo Monreal junto a Claudia Sheinbaum, a 
quien le levanta la mano el incondicional del zacatecano, el presidente de la 
Mesa Directiva de San Lázaro, Alejandro Armenta. También retrató bien el 
secretario Adán Augusto López junto al coordinador de los senadores de 
Morena, muy sonrientes, al igual que el canciller Marcelo Ebrard. El detrás 
de cámaras es diferente. La lucha entre los aspirantes a la candidatura de 
Morena en 2024 está al rojo vivo. Como revelamos en este espacio, tanto la 
jefa de Gobierno, como el secretario de Gobernación y el canciller se han 
reunido con empresarios y líderes gremiales para ganar adeptos.  
 
Sergio Sarmiento 
Ahora, la economía  
https://www.reforma.com/ahora-la-economia-2023-02-03/op242777 
"Una economía fuerte es la fuente de la fortaleza nacional". Yoshihide Suga 
Ayer el Presidente estaba de buenas. "Vamos a presumir un poco -dijo- para 
que se enojen un poquito más, que ya no deben de enojarse tanto". Pasó a 
ofrecer una serie de datos que buscaban demostrar lo bien que está la 
economía mexicana. Empezó por las remesas: "Cincuenta y ocho mil 897 
millones de dólares, 13 por ciento más que el año pasado. Muchas gracias, 
paisanos, muchas gracias". En cuanto a los programas sociales, señaló: 
"Imagínense, somos 35 millones de familias y estamos con los programas 
sociales llegando a cuando menos con un apoyo a 25 millones... y vamos a 
aumentar".  
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-ruta-de-las-corcholatas-y-el-futuro-de-mario-delgado
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-ruta-de-las-corcholatas-y-el-futuro-de-mario-delgado
https://www.reforma.com/ahora-la-economia-2023-02-03/op242777


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En empleo, "llegamos a 21 millones 640 mil en diciembre... Y este dato es 
importante, 271,059 empleos más que en febrero del 20, que fue la 
pandemia... Pero hay otra cosa, sobre el promedio del salario, 14,802, 
también va en aumento al mes, promedio...". Presumió también la 
apreciación del peso frente al dólar. 
 
Carlos Marín 
Sedena da la razón a Creel  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sedena-da-la-razon-a-
creel 
Con las bancadas de Morena, el PT y el Verde haciendo el ridículo de pedir a 
lo güey que sea removido el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados por haberse asegurado de que soldados armados no 
ingresaran al salón de sesiones y poco después de que el presidente López 
Obrador se pitorreara de Santiago Creel diciendo en su mañanera: “Ahora sí 
que se envolvió en la bandera y se convirtió en patriota, ¿no?, pura 
politiquería, no es serio eso”, la Secretaría de la Defensa Nacional concedió 
toda la razón al legislador panista en un comunicado que enfatiza su respeto 
institucional a la separación de poderes. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El domingo se verán las caras, o no  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-domingo-se-veran-
las-caras-o-no 
¡Claro que pueden pasar desapercibidos! Son tan pequeños. Florestán 
El domingo estarán en la misma mesa con el presidente López Obrador dos 
de los actores políticos que ha desdeñado y ofendido públicamente: Norma 
Piña, la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y Santiago 
Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.  
De la ministra Piña, que no era quien López Obrador quería en la presidencia 
de la Corte, ha reiterado su descalificación a ese tribunal constitucional al 
tachar a sus integrantes una y otra vez de corruptos, diciendo que no confía 
en ellos, a excepción de dos o tres.  
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Y ha llegado a afirmar que desde que llegó la ministra a ese cargo, todas las 
decisiones han sido en contra de nosotros (sic), como si todos sus fallos 
tuvieran que ser obligatoriamente a su favor. 
 
Enrique Quintana 
“Les va a ir bien… aunque no quieran”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/03/les-va-a-ir-bien-
aunque-no-quieran/ 
Hoy se va a dar el banderazo para la construcción de una nueva planta de 
BMW en San Luis Potosí, orientada a la producción de autos eléctricos. La 
inversión será del orden de 800 millones de euros (alrededor de 870 
millones de dólares). Se trata de una de las inversiones individuales más 
relevantes que se han concretado en los últimos años en el sector. 
Al mismo tiempo, hay un jaleo fuerte respecto a la posible ubicación de una 
planta de Tesla, que pretenden atraer Nuevo León, el Valle de México o el 
estado de Hidalgo. Foxconn, la principal ensambladora de iPhone, también 
anunció recientemente que fortalecerá sus inversiones en México luego de 
los múltiples problemas que ha tenido en China. 
La lista de ejemplos relevantes es larga. 
El ‘nearshoring’ no es una posibilidad o una aspiración. Se trata de un 
proceso que ya está ocurriendo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Lo que no dijeron de los sabotajes en el Metro 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/03/lo-que-no-
dijeron-de-los-sabotajes-en-el-metro/ 
Los incidentes en el Metro de la Ciudad de México siguen ocurriendo y la 
narrativa del gobierno capitalino sigue justificándolos. La jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, insiste en que son eventos atípicos producto de 
sabotajes. El director del Metro, Guillermo Calderón, precisa que son obras 
del crimen organizado. Son muy temerarios, porque por un lado tienen que 
probar el sabotaje y acusar penalmente a quien resulte responsable.  
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Y por el otro, las tragedias en el Metro por actos de sabotaje no están 
contempladas en el seguro contratado para ese transporte público, por lo 
que todos los costos que las reparaciones conlleven tendrán que ser 
pagados por los contribuyentes. 
 
Darío Celis 
Palo al Plan B y va el Plan C  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/03/palo-al-plan-b-y-va-el-
plan-c/ 
LOS CIUDADANOS ORGANIZADOS tienen un plan de acción bien definido 
para “matar” la reforma política unilateral de Andrés Manuel López Obrador 
para allanarse el camino a la presidencia en el 2024. 
La estrategia está escalonada en diversos frentes: 
1.- Tormenta de amparos contra el llamado Plan B de la reforma electoral. 
2.- Marchas ciudadanas de decenas de miles dentro y fuera del país. 
3.- Impulso de un candidato ciudadano de la alianza opositora. 
El INE, las agrupaciones de la sociedad civil y los partidos están en “alerta 
máxima” para debatir y combatir la reforma electoral del gobierno de la 4T 
desde la opinión pública, el Congreso, el Poder Judicial y en la calles. 
Ocurrió con la marcha del 13 de noviembre pasado, cuando miles de 
ciudadanos se manifestaron en 60 ciudades de cuatro países, y se pretende 
amplificar con la concentración del 26 de febrero en el Zócalo. 
La fecha fatídica es el próximo 2 de junio, plazo que el gobierno y su partido 
tienen para impedir modificaciones a las reglas del juego político, la 
operación del INE y del Tribunal Electoral del Poder Judicial. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/opinion/008o1pol 
Morena y sus aliados pillaron a Santiago Creel en una circunstancia que, más 
allá de leyes y reglamentos, les ha permitido solicitar la deposición del 
panista como presidente de la mesa directiva de San Lázaro, en un episodio 
más de la ruda batalla de posicionamientos políticos y prelectorales que se 
ha acelerado en lo que va del año en curso.  
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A reserva de las precisiones jurídicas que al caso correspondan y de la 
decisión que en plenaria puedan tomar los diputados federales, la presencia 
de militares armados durante la inauguración de un periodo de sesiones y 
las restricciones que impuso Creel permitieron al cuatroteísmo tundir al ex 
secretario de Gobernación durante la administración foxista (cuando se 
aprobó, al final del sexenio, una serie de permisos para operar casinos en 
diversas partes del país). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/opinion/006o1eco 
En nuestro país se desarrolla una intensa y enconada batalla en la clase 
política rumbo a las elecciones presidenciales de 20204. Ahora se ha 
presentado un nuevo grupo en la oposición: Punto de Partida. Entre los 
promotores destacan José Ramón Narro Robles, Francisco Labastida Ochoa 
y Carlos Salazar Lomelín. No necesitan carta de presentación. Afirman que 
anda muy mal el país y la culpa es de AMLO, por tanto, hay que desplazarlo 
para que ellos tomen el control. En el sondeo de esta semana preguntamos 
a nuestros lectores cuál es su opinión acerca del plan y sus promotores. Los 
resultados aparecen en las gráficas. 
Metodología 
Participaron con votos y opiniones 2 mil 289 personas. En Twitter, mil 138; en 
El Foro México, 690, y en Facebook, 461. La encuesta fue distribuida por 
redes sociales a través de SurveyMonkey y por medio de la función Encuesta 
de las plataformas Twitter y Facebook. Pueden votar todos, cualquiera que 
sea su ideología. Los organizadores no votan y los resultados no reflejan 
necesariamente su opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Visitador agrario estará en Coatzintla 
https://elheraldodepozarica.com.mx/estado/coatzintla/97643-visitador-agrario-estara-en-
coatzintla.html 
Veracruz. - El próximo lunes 13 de febrero estará en el Palacio Municipal el 
Visitador Agrario Andrés Hernández Arcos. El funcionario de la 
Procuraduría Agraria citará a personas cuyos asuntos están en marcha y 
atenderá a otros sujetos agrarios que se presenten de 9 a 15 horas. 
 
«No es conflicto interno, se llama imposición y despojo», 
responden pueblos de Oaxaca a Salomón Jara  
https://desinformemonos.org/no-es-conflicto-interno-se-llama-imposicion-y-despojo-
responden-pueblos-de-oaxaca-a-salomon-jara/ 
Oaxaca. - En la comunidad de Puente Madera, Oaxaca, lo que sucede «no es 
conflicto interno, se llama imposición y despojo», respondieron la Asamblea 
Comunitaria de Puente Madera, el Congreso Nacional Indígena – Concejo 
Indígena de Gobierno (CNI-CIG) y organizaciones al gobernador estatal 
Salomón Jara, quien criminalizó a la comunidad el pasado 30 de enero. 
Denunciaron que desde 2021 han sido víctimas del despojo de tierras de uso 
común para la instalación de uno de los parques industriales del Corredor 
Transístmico y de la criminalización contra los defensores del territorio, 
siendo los casos más recientes la detención del David Hernández Salazar el 
pasado 17 de enero y los reportes de vigilancia afuera de la oficina de la 
Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 
Territorio (APIIDTT). 
El día lunes 30 de Enero de 2023, durante su conferencia matutina el 
Gobernador del Estado de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, criminalizo a la 
Comunidad Indígena Binniza de Puente Madera, asegurando que es un 
conflicto interno por posesión de tierras de los Bienes Comunales de San 
Blas Atempa, afirmando que estás tierras ya fueron adquiridas por el 
Gobierno Federal, está declaración, aumenta el grado de riesgo y 
conflictividad, ante ellas, exigimos nuestro Derecho de Replica, por lo que 
sumando a una serie de incidencias, que se dan en el marco de la  
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imposición del Corredor Interoceánico ante la presión de la Marina y el 
Gobierno Federal al nuevo Gobierno del Estado de Oaxaca para avanzar con 
los trabajos referentes a este megaproyecto, en este caso, el despojo de 
tierras de uso común para la instalación de un Parque Industrial frente a la 
comunidad de Puente Madera, y que desde 2021 han sido registrados y 
denunciados por la Asamblea Comunitaria de Puente Madera y la APIIDTT, 
siendo lo más importantes los siguientes: 

• 24 de Julio de 2021, sin convocatoria y a escondidas, funcionarios 
municipales y ex representantes agrarios, realizan una supuesta 
Asamblea de Comuneros de carácter duro, sin autoridades agrarias 
vigentes, en donde pretendían hacer el cambio de destino de tierras 
de uso común a asentamiento humano en El Pitayal, en esta Acta de 
Asamblea aparece el nombre de Luis Alberto Paredes entonces Titular 
de la Procuraduría Agraria (PA) de Tehuantepec y de Reyes Izquierdo 
Reyes Notario público, pero no fue firmada por ellos, y a la fecha de está 
publicación, la PA no tiene registro oficial de está Acta de Asamblea. 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 03/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678748&fecha=03/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación y Concertación de Acciones en el marco del 
Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a 
través de los apoyos para construcción y ampliación de infraestructura de 
servicios básicos, comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y 
apoyo técnico comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas y el Municipio de San Pedro Ocotepec, Estado de Oaxaca. 
 
DOF: 03/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678749&fecha=03/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación y Concertación de Acciones en el marco del 
Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a 
través de los apoyos para construcción y ampliación de infraestructura de 
servicios básicos, comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y  
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apoyo técnico comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas y el Municipio de Oaxaca de Juárez, Estado de Oaxaca. 
 
DOF: 02/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678707&fecha=02/02/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública una 
superficie de 502-42-60 hectáreas, de la comunidad "Santa María 
Mixtequilla" municipio de Santa María Mixtequilla, estado de Oaxaca, a favor 
del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
 
DOF: 02/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678708&fecha=02/02/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública una 
superficie de 412-54-45 hectáreas (cuatrocientas doce hectáreas, cincuenta 
y cuatro áreas, cuarenta y cinco centiáreas) de terrenos de temporal de uso 
común de la comunidad "Ciudad Ixtepec", municipio de Ciudad Ixtepec, 
estado de Oaxaca, promovida por el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec. 
 
Billete de lotería reconoce labor del Programa de Mejoramiento 
Urbano  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/billete-de-loteria-reconoce-labor-del-programa-de-
mejoramiento-urbano 
Ciudad de México. - La Lotería Nacional emitió el billete del Sorteo Mayor 
No. 3875 para conmemorar las cerca de mil obras realizadas a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) coordinado por la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) que busca reducir las 
brechas de desigualdad urbana y social en los sectores más necesitados 
mediante la mejora de espacio públicos, vivienda y certeza jurídica. 
Durante la develación del billete conmemorativo, el titular de la Sedatu, 
Román Meyer Falcón celebró el compromiso y coordinación del equipo de 
Desarrollo Territorial para atender a las comunidades más necesitadas y 
lograr transformar más de 100 municipios de 25 estados. “La Sedatu cumple 
sus primeros 10 años, es la dependencia más joven del Gobierno de México 
y lo celebramos promoviendo más proyectos de mejoramiento mediante  
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obras de infraestructura, vivienda, acciones de regularización e impulsando 
una integración urbana en las localidades”, subrayó el funcionario en el 
encuentro realizado en el predio donde se construye el nuevo museo y sede 
del Archivo General Agrario (AGA) en el centro de la Ciudad de México. 
 
Anulan suspensión por tala para Tren Maya  
https://www.reforma.com/anulan-suspension-por-tala-para-tren-maya/ar2546878?v=3 
Un juez federal habría revocado ayer la suspensión provisional que, desde el 
16 de enero, impedía seguir con la tala y desmonte de selva para el Tramo 5 
del Tren Maya, de Cancún a Tulum. Adrián Zepeda Novelo, juez Primero de 
Distrito en Yucatán, resolvió una solicitud del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) para revocar la suspensión, que fue dictada por el 
Tribunal Colegiado Administrativo y del Trabajo del Décimo Cuarto Circuito, 
como parte de un amparo del colectivo #SélvameDelTren. 
Si bien el juzgado no publicó completa la resolución de Zepeda, todo indica 
que la suspensión fue revocada, porque Fonatur presentó desde el 25 de 
enero la autorización de cambio de uso de suelo para terrenos forestales, 
cuya inexistencia fue la que llevó al tribunal colegiado a conceder la 
suspensión. "No se soslayan las manifestaciones que el quejoso realizó 
respecto de la legalidad del documento del cambio de uso de suelo para 
terrenos forestales exhibido en estos autos; sin embargo, ello no puede ser 
materia de pronunciamiento en el incidente de suspensión", afirmó el juez, 
lo que indica que ya revocó la suspensión. El 6 de enero, Zepeda había 
negado la suspensión provisional en este amparo, pues la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) autorizó la Manifestación 
de Impacto Ambiental (MIA) de los dos subtramos del Tramo Cinco desde 
julio de 2022, lo que a su vez permitió eliminar las suspensiones que el 
mismo juez había dictado en abril para detener la obra. 
 
Expropian terrenos en Oaxaca para el Corredor Interoceánico  
https://www.milenio.com/negocios/expropian-terrenos-en-oaxaca-para-el-corredor-
interoceanico 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) informó que se expropiaron terrenos en el estado de Oaxaca para 
uso del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.  
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De acuerdo con lo informado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), se 
expropió por causa de utilidad pública una superficie de 502-42-60 
hectáreas de terrenos de temporal de la comunidad Santa María 
Mixtequilla, municipio de Santa María Mixtequilla, estado de Oaxaca. De los 
terrenos expropiados, 179-84-24 hectáreas son de uso parcelado y 322-58-36 
hectáreas de uso común, a favor del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, para destinarlos a la construcción y operación de un polo de 
desarrollo para el bienestar. Quedó a cargo del Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec pagar por concepto de indemnización por la 
superficie que se expropia la cantidad de 130 millones 631 mil pesos. 
 
Denuncia Alacatlatzala “agresiones” de sus rivales en vísperas 
de un peritaje del TUA  
https://suracapulco.mx/impreso/2/denuncia-alacatlatzala-agresiones-de-sus-rivales-en-
visperas-de-un-peritaje-del-tua/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Autoridades del núcleo agrario de Alacatlatzala, 
municipio de Malinaltepec, denunciaron ayer nuevas agresiones y 
“provocaciones” de los comuneros de Malinaltepec y de Mixtecapa, (el 
segundo de San Luis Acatlán), con los que tienen conflictos agrarios, y 
reprocharon que las autoridades estatales y federales no han intervenido 
para dispensar la violencia. En conferencia de prensa, los representantes 
agrarios denunciaron que entre las agresiones que han sufrido, les han 
arrojado artefactos explosivos y que un dron sobrevuela su territorio. 
Encabezaron la comisión de comuneros, el comisariado de Bienes 
Comunales, Zenaido Cano Galindo y el asesor jurídico, Jesús Escobedo 
González, quienes, de entrada, desmintieron una denuncia que se publicó 
en redes sociales contra de los comuneros de Alacatlatzala respecto a que 
son los responsables de un ataque a balazos ocurrido el domingo pasado a 
la casa del campesino de Malinaltepec, Simón Cantú. De acuerdo a esta 
denuncia los comuneros de Alacatlatzala habrían agredido la casa del 
comunero ubicada en Yautepec, anexo de Alacatlatzala, así como a una 
camioneta de su propiedad, la madrugada del domingo pasado. 
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La oposición al Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/opinion/014a1pol 
El domingo 29 de enero tuvo lugar una jornada informativa en torno a los 
territorios en el paso del Tren Maya, organizada por Bajo Tierra Ediciones, en 
la que se actualizaron, ampliaron y profundizaron algunos de los 
argumentos fundamentales del documento Por qué nos oponemos al Tren 
Maya, dirigido al Presidente de la República, que el 1º de abril de 2022 se dio 
a conocer a la opinión pública, y que fue avalado por cientos de 
investigadores de diversas disciplinas e instituciones académicas, así como 
por organizaciones dedicadas a la defensa de los territorios 
(https://geopolitica.iiec.unam.mx/node/1302). En esta jornada se 
presentaron testimonios desde las comunidades afectadas y a partir de 
recorridos de campo recientes en los territorios, encontrándose un 
agravamiento de la confrontación intracomunitaria, por los efectos del 
despojo de tierras, pagadas con frecuencia a precios irrisorios, presiones de 
los encargados de los programas clientelares, de los llamados siervos de la 
nación y de integrantes del partido oficial que estigmatizan y criminalizan a 
quienes se manifiestan contra la obra. La estrategia de dividir y fragmentar 
a las comunidades avanza en los diferentes tramos, con rupturas familiares 
y comunitarias entre quienes apoyan o resisten la megaobra. 
 
Granjas porcícolas amenazan apicultura orgánica en Yucatán  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/estados/026n3est 
Apicultores de Yucatán están en riesgo de perder sus certificaciones de 
producción orgánica debido a la cercanía de criaderos de cerdos; no 
obstante, la megagranja porcícola Kekén, que también produce miel, 
recibió un reconocimiento por buenas prácticas de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, dieron a conocer organizaciones indígenas 
dedicadas a la apicultura. Consideraron lamentable que se haya 
galardonado al apiario de la granja de Kekén en Kinchil, comunidad del 
municipio yucateco de Maxcanú, mientras la elaboración de miel orgánica 
está en riesgo y ya se les retiraron certificaciones a apicultores. Los 
inconformes son la Alianza Maya por las Abejas de la Península de Yucatán 
Kabnalo’on, Consejo Maya del Poniente Chik’in-já, Colectivo de Atención 
Comunitaria U Yutzil Kaaj, Cantukún y Colectivo Maya de los Chenes, entre  
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otras organizaciones, las cuales advirtieron que las granjas porcícolas y 
avícolas fomentan la deforestación de selvas y el deterioro de cuerpos de 
agua a su alrededor. 
 
Alertan ONG sobre crisis de derechos humanos en Michoacán  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/02/estados/025n3est 
La desaparición del defensor Ricardo Lagunes y de Antonio Díaz, líder 
comunitario de Aquila, Michoacán, no es un caso aislado: en ese estado se 
vive una grave situación en contra de los derechos humanos, 
particularmente por la defensa de la tierra y el territorio, sostuvieron el 
colectivo feminista MAPAS y la Alianza América, que aglutina a 56 
organizaciones de migrantes en Estados Unidos.  
MAPAS indicó que sólo en los últimos siete años ha habido más de 9 mil 
personas desplazadas de Michoacán debido al despojo (de tierras) por parte 
de grupos del crimen organizado y de otros no identificados, pero que están 
relacionados con el narcotráfico. Asimismo, señaló que desde hace 10 años 
ha habido problemas con las mineras. “No sólo está Ternium –empresa que 
ha sido relacionada a la desaparición de los dos activistas en la frontera entre 
Michoacán y Colima–; también hay otras que son clandestinas y que están 
trabajando en esta región”. 
 
El Congreso capitalino recibe iniciativa para quitar concepto 
“suelo rural” de la Constitución  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/02/capital/029n3cap 
Ciudad de México. - Claudia Sheinbaum Pardo envió al Congreso de la 
Ciudad de México una iniciativa de reforma a la Constitución local que 
suprime el concepto de suelo rural entre los tipos de clasificación del 
territorio de la urbe y que fue utilizado por algunos grupos para generar 
confusión en la consulta del Programa General de Ordenamiento Territorial 
sobre una presunta desaparición del suelo de conservación. El secretario de 
Gobierno, Martí Batres, entregó al presidente de la mesa directiva del 
Legislativo, Fausto Zamorano, el proyecto con el cual se asegura que los 
recursos que se asignan en el presupuesto para proteger el suelo de 
conservación no disminuyan en sucesivos años fiscales.  
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